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本报讯 聚焦民生关切，抓

好议案建议落实。近日，市人大

常委会启动市八届人大一次会

议议案建议督办。市人大代表

一行走进市卫健委、市经信局，

了解议案建议办理情况，并对

议案建议承办单位的落实情

况、回复内容、操作流程等提出

了意见建议。

疫情防控、基层群众健康指

数、公共卫生服务、卫生健康领

域数字化改革等都是议案建议

的重点关注领域。在听取市卫健

委关于议案建议办结的情况和

做法后，代表们对整体办结的情

况表示满意，同时也有代表围绕

自己提出的议案建议落实情况，

做了进一步的讨论并提出建议。

市人大代表姜碧霞对我市

将心理健康体检纳入体检项目

的做法点赞，同时她对我市在

心理健康宣教方面提出了建

议。“据我前期调研，在学生群

体心理健康方面，学校和卫生

机构的信息互动机制已经建

立，但推行工作还需加强，尤其

是初、高中学校。”她建议，市卫

健委与市教育局要进一步沟通

协作，“医校”联动搭建中小学

生心理疏导桥梁。同时要加强

在中小学校、特殊职业人群、乡

镇社区中推广心理宣教。

“公共卫生工作很多时候需

要依托医疗机构完成，定海区

由于硬件和人才要素影响，很

多工作不能深入推进。”市人大

代表翁永夫说，目前定海还没

有设立艾滋病患定点医疗机

构，希望市级医疗机构对县区

公共卫生服务工作给予支持。

在议案建议中，代表们对于

本土推进传统制造业发展、吸

引外来务工人员、加快建设以

智慧海洋为核心的海洋数字经

济和加快推进中小企业数字化

转型等工作提出了诸多建议和

意见。在督办过程中，代表们对

市经信局办理的流程和机制给

予了肯定，表示这种根据议案

建议设计内容、明确责任到人、

细致沟通的做法，让问题解决

更有针对性，切实提高了议案

建议办理答复质量。

“代表们所提的建议代表了

广大群众的愿望和呼声，议案

建议的办理进展情况更是群众

普遍关注的焦点。”市人大常委

会代表工委相关负责人说，下

一步，市人大常委会将集中开

展议案建议督办，对各承办单

位操作不规范、落实不到位的

议案建议办结件退回重办，扎

实推进办理工作，切实解决实

际存在问题，进一步提高办理

实效，不断提高议案建议的办

结率和代表的满意率。

本报讯（记者 方智斌 通讯

员 阴冠平 陈涛）9月 16日，全
国人大环资委副主任委员刘奇

率全国人大调研组一行来舟山

调研。他强调，舟山要深学笃行

习近平总书记系列重要讲话精

神特别是关于生态文明建设的

一系列重要论述，坚定不移做

“两个确立”忠诚拥护者、“两个

维护”示范引领者，完整、准确、

全面贯彻新发展理念，加快推进

生态环保法治化进程，健全完善

生态环保法律法规体系，用法治

力量守护舟山绿水青山，持续推

动经济社会高质量发展。

全国人大环资委副主任委

员程立峰，全国人大环资委委

员张光荣参加调研。省人大常

委会副主任赵光君，省人大环

资委主任委员林健东，市领导

何中伟、张明超等陪同调研。

桃花岛是舟山群岛第七大

岛，素有“海岛植物园”美称。调

研组一行在前往桃花途中察看

了马峙锚地，登上安期峰考察

虾峙门国际航道和海岛风貌，来

到对峙村乌石子自然点、塔湾金

沙，考察海岛渔村和生态环境保

护情况，了解产业发展情况。刘

奇为当地立足资源优势推动乡

村振兴的做法点赞，要求倍加重

视海岛风貌保护和提升，进一步

拓宽“两山”转化通道，加快推动

旅游、民宿等产业发展。

途中，调研组一行还书面听

取了舟山市关于海洋环境保护

法贯彻执行情况和舟山市关

于《中华人民共和国海洋环境

保护法（修订）》的意见。近年

来，我市认真贯彻落实《中华

人民共和国海洋环境保护法》《浙江省海洋环境保护条例》等，结

合中央环保督察和国家海洋督察问题整改，深入实施近岸海域污

染防治攻坚行动，狠抓海洋环境保护工作，近岸海域总体水质保

持稳定，海洋环境保护工作成效明显。

刘奇充分肯定我市海洋环境保护工作和市人大常委会生态环

境保护相关工作。他指出，在今后的工作中，舟山上下要深入贯彻落

实习近平生态文明思想、习近平法治思想、习近平总书记关于坚持

和完善人民代表大会制度的重要思想，努力打造生态文明高地，以

法治保障生态、助推发展，切实提高生态环境治理法治化现代化水

平。市人大及其常委会要运用好立法监督等多种履职行权方式，打

造生态环保法律法规实施闭环，持续发力、久久为功，推动人大环境

资源保护工作取得新进步，切实提高人民群众关于美好生态环境的

获得感和满意度。

当天，调研组一行还考察了岙山国家石油储备基地、舟山城市

展示馆和沈家门渔港。
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市人大启动市八届人大一次会议议案建议督办

努力提高议案建议
办结率和满意率

编 者 按

10月16日，中国共产党第二十次全国代表大会将在北京召开。党的二十大，是在全党全国各族人民迈上全面建设社会主义现
代化国家新征程、向第二个百年奋斗目标进军的关键时刻召开的一次十分重要的大会，对团结和激励全国各族人民为夺取中国特
色社会主义新胜利而奋斗具有十分重大的意义。

十年奋斗，十年辉煌。党的十八大以来，舟山向海图强、实干争先，奋力推动经济社会高质量发展，交出了一份令人欣喜的答
卷。今天起，本报推出“喜迎二十大 勇立潮头看‘舟’行———探访全国领先的舟山印迹”融媒体新闻行动，全景式反映十年来舟山各
个领域的历史性变革和成就，以优异成绩和昂扬精神风貌迎接党的二十大胜利召开。

2017年12月8日下午2时，浙江增洲造船有限公司1号船台上，一艘蓝体红底，名为“江海直达1”的散货船迅速滑向身后的海面。
谁能想到，这艘看起来与其他散货船没多大区别的“江海直达1”，却是我国建造的首艘江海直达船。这些年，这艘船经历了什么？

发生了哪些故事？
一艘船见证一座城市发展。我们沿着这艘船的航迹，从中梳理这十年舟山海洋经济的发展轨迹。

从全国首艘江海直达船
看舟山如何驶向“深蓝”

阴记者 刘浩

喜迎二十大 勇立潮头看“舟”行
探访全国领先的舟山印迹①

2018年4月9日下午3时10分，“江海直达1”号轮在当地海事巡逻艇引航护送下，安全抵靠马钢集团港务原料总厂码头。“舟山智造”的全国
第一艘江海直达新船型首制船，圆满完成了首航之旅 资料图

舟山开阔的国

际航道上，一艘艘

货船汇聚，竞相驶

往目的港……舟山

市港航和口岸管理

局“江海联运在线”数据中心大屏

上，铺展着一幅幅货畅其流的生

动画卷。

9月16日上午，记者点开“船位查
询”界面，找到“江海联运”，能清楚

看到“江海直达1”号轮的具体坐标。
从航行轨迹来看，它已从嵊泗马迹

山出发驶往上海，目前正在长江口。

舟山人戚文标是“江海直达1”
号轮的现任船长。“现在舟山江海联

运信息水平真是一流，而我们这艘

船，水准更是一流，首航深入过长

江、降桅过了南京长江大桥、直达马

鞍山。”戚文标自豪地说，在退休前

能成为这艘船的船长，倍感荣幸。

“江海直达 1”号轮，长 154米、

宽24米、吃水9.1米、载重量2.2万
吨，是我国建造的首艘江海直达

船，具备“宜江”“适海”“先进”“经

济”四大特点。

与传统海进江船舶相比，一条全

新设计的折叠桅杆，让它成功穿过南

京长江大桥，成为该桥有史以来通过

的最大载重吨位的海轮。而扁平的船

底，使其可在特定区域、特定航线顺

利安全航行，中间无须减载、装卸。

方兢曾是“江海直达 1”号轮的
第二任船长，2018年至 2019年在船
上待了8个月，现在是浙江新一海海
运有限公司经营业务部副部长。回

忆过往，方兢对“江海直达 1”号轮
的性能记忆犹新。

有一次在白茆沙水道，遇到浓

雾，“江海直达1”号接受VTS指令择
地抛锚。当浓雾散去，方兢与船员

们惊奇地发现，狭长的水道上，诸多

船只像长跑比赛出发前的运动员一

样，离得很近。据说，2艘50米宽的
货船在最窄处交会时，在浮标范围

以内2船几乎就是肩擦肩了。
雾散后，得到通航指令，顷刻

间，江上交通变得繁忙复杂。“江海

直达1”号船员们利用良好的船艺操
纵船舶，快速起锚、加强瞭望，“见

缝插针”地找到最佳行驶路径，凭

借船舶启动速度和转向快等特点，

顺利安全驶入上行航道。按方兢的

说法，“当时是直接‘横穿人行道’，

跑赢了众多江船”。

在方兢的印象里，江里基本上

没有空旷地带，船舶行驶时除了风

险、还是风险。因此，过岛礁区、船舶

密集区及船舶进出港时，方兢都坚

守在驾驶台上。“有些海进江船舶虽

说能顺利过弯道，但下一关，它们的

吃水或许就不够了。”方兢说，“江海

直达1”号轮有2万吨，但吃水仅9米，
灵活度甚至跟5000吨级海船差不多，

按舟山话说，这艘船是“叫得应”。

有 20多年海运从业经历的方
兢，更是见证了江海联运对长江航

运业的“颠覆”。

“之前，我干的内贸船都是海船，

载重2万吨的船能开到太仓、南通就
知足了，然后由小型散货船分装过驳

进长江，这个过程很慢，又会增加费

用和粉尘污染。”方兢说，现在，江海

直达船全程无需卸载转驳，节约了许

多成本，大大提高了转运效率，真正

做到了“安全、快速、清洁、高效”。

自2018年首航以来，“江海直达
1”号轮已执行了226个航次，总航程
65748海里，总运量480.19万吨。而
这几年，随着“江海直达17”“江海
直达19”“顺新801”“锦源融和”江海
直达船相继投运，我市运力规模达

到7.6万载重吨。预计到明年，江海
联运船舶数量将达12艘，船队总运
力18万载重吨。

江海联运船的“远航故事”

这十年，舟山海洋经济动力澎湃

一 线

探 访

十 年

实 践

从“江海直达

1”号轮首航到江海
联运船舶数量将达

12艘，这仅是舟山
海洋经济发展的一

个缩影。

“海纳百川”，才能“有容乃大”。

这十年，舟山铭记习近平总书

记的殷殷嘱托，认真践行“八八战

略”，抢抓建设海洋强国、浙江海洋

经济示范区等重大机遇，坚持以新

区、自贸区等国家战略为引领，大

力发展现代海洋产业，开辟了一片

新蓝海。

这十年，海洋强国、“一带一

路”、长江经济带、长三角区域一体

化发展等国家战略在这里叠加交

汇，经略海洋先行示范区的舟山，攻

坚克难，实干争先，认真践行之，不

断奋斗之。

这十年，舟山海洋经济增加值

从 443亿 元 扩 大 到 1159亿 元 ，占
GDP比重从 64.2%提高到 68%，成
为全国海洋经济比重最高的地级

市之一。

这十年，在新旧动能转换中，舟

山海洋产业迸发出无穷动力。

传统产业加快转型升级，高端

船舶和海工装备制造取得突破，

高附加值 装备 修理 业务 不断 拓

展，4家船企跻身全球十大修 船
厂，修船份额占全国 1/3以上。现
代渔业做深做优全产业链，其中远

洋渔业产量达67.6万吨，占全国比
重达22%。

世界一流强港，在此不断“成

长”。货物吞吐量突破6亿吨，运力规
模增至833万载重吨。水路货运企
业、水运辅助企业、国际航运及辅

助企业超600家，企业数量居全国
沿海地级市首位。2021年，舟山港
域实现石油、天然气及制品吞吐量

1.33亿吨，跃居中国油气吞吐量第
一大港。

在舟山的第三大岛———六横

岛，如今氢能正被应用示范，开通

舟山首条氢能公交示范线，建成运

营首座加氢站，打造海洋特色氢能

产业体系……未来，这里将建成我

市氢能全产业链示范试点和清洁

能源产业岛。

这些年，以氢能为特色，舟山

加快培育发展新兴产业，着力发展

清洁能源产业，布局建设光电、风

电、氢能、储能装备制造、蓝碳五

大产业链。 下紧转第2版荩

http://www.zhoushan.cn

